

# Pastorale Québec

Volume 129, numéro 5 • Septembre 2017

**DOSSIER**  
Catholiques  
et musulmans  
au Québec

Les **50 ans**  
du Renouveau  
charismatique

Mémoire et identité  
québécoise : vers  
la réconciliation

## DOSSIER – Le Québec, le catholicisme et l’islam

- 3 • Un dossier aussi sensible qu’important
  - Un malaise qui s’incruste
- 5 Un débat complexe, des concepts étriqués
- 6 En islam, on ne prend pas le sacré à la légère
- 7 Rien n’est impossible à Dieu
- 8 Des passerelles et des hommes
- 10 « Aller vers l’autre »

## Voies de passage

- 11 Mémoire et identité Québécoise : vers la réconciliation
- 12 La première croix du Mont-Royal
- 13 Ma participation au *New Evangelization Summit*
- 14 Pour une authentique éducation sexuelle et affective

## Vie diocésaine

- 16 Les 50 ans du renouveau charismatique
- 17 Un beau film et un hommage bien mérité
- 18 Réagir à une situation exceptionnelle de famine
- 19 **Entrevue avec Guy des Aulniers**  
Pourquoi une telle famine?

- 20 **En mémoire de...**  
L’abbé Aurélien Pouliot
- 21 Nominations diocésaines

## Carrefour

- 24 **Célébrer avec son corps**  
Des balises pour une rencontre de prière interreligieuse
- 25 « Dessine-moi des personnages... bibliques! »  
Bible 2.0 : le langage universel des symboles bibliques
- 26 **Sites et monuments**  
Le monument du père de La Brosse à l’Isle-aux-Coudres, hommage à un missionnaire légendaire
- 27 **Cinéma**  
*Dunkerque* : le film de l’été
- 28 **Livres**
- 32 **En bref**
- 36 **Méditation**  
L’espérance chrétienne

## LIMINAIRE

# Vivre ensemble... jusqu’à la mort!

Nous aimons le risque et la complexité, dirait-on. Voici qu’après des mois de recherche, assaisonnés de longues heures d’échanges à gauche et à droite, nous osons vous soumettre un dossier – évidemment très incomplet – sur **le Québec, le catholicisme et l’islam**; une triade dans laquelle chaque pôle interagit avec les deux autres.

Le Québec éprouve du mal, de toute évidence, à se réconcilier avec ses racines catholiques, non seulement délaissées mais trop souvent ostracisées. Pourtant, elles lui ont donné le meilleur de lui-même : un sens aigu de la solidarité, une tolérance exceptionnelle, une forte préoccupation pour les minorités, les laissés-pour-compte et toutes les victimes de ce monde. Même notre obsession du consensus peut tenir d’un passé où cette société se voulait unanime... Notre belle province ne sait trop non plus comment jongler avec l’entrée en scène d’un islam qui s’affiche de manière ostentatoire, qui défie ouvertement les règles de la sécularisation, peut-être plus avancée ici que nulle part au monde. (Il suffit de voyager un peu pour en constater l’évidence.) Enfin, un catholicisme qui s’est beaucoup effacé sur la place publique, que d’aucuns voudraient expulser encore plus loin, est confronté à des nouveaux venus fiers de leurs croyances, aux convictions fermes qui n’admettent ni le doute ni les questions...

Nos relations catho-musulmanes au Québec sont passées par un autre écueil cet été. Le projet de cimetière musulman à **Saint-Apollinaire**, dans Lotbinière, a été rejeté par référendum. L’intervention du cardinal Lacroix, en fin de campagne, n’a pas suffi à faire basculer un vote auquel n’ont pris part que 35 personnes. Certes, des musulmans réclamaient ici une portion de terrain qui leur aurait été réservée en propre, ce à quoi ne tiennent pas forcément tous leurs coreligionnaires. Mais comment pourrions-nous les en blâmer, nous qui invitons toute personne baptisée à se faire enterrer dans un cimetière catholique? Le sens du sacré qui caractérise les musulmans a beau avoir presque disparu des mœurs québécoises, il peut conserver ses fondements profonds... jusque dans les entrailles du sol. (Heureusement, en début d’août, la Ville de Québec a trouvé une portion de terrain qu’elle a cédée exclusivement aux musulmans, tout près du Cimetière Notre-Dame de Belmont.)

Puisse notre dossier, évidemment très limité eu égard au sujet, aider à une meilleure compréhension et permettre de dissiper des peurs. Tendons la main aux musulmans, conscients qu’un fossé culturel nous sépare. En ayant soin de garder son équilibre.

*René Tessier*